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持续提供优质内容，是剧院面对的新挑战
从剧展到演出季，从“且看且珍惜”到“戏不能停”

入秋以后， 上海大剧院的小剧场档

期排得很满，平均每月上演两部作品，每

部戏的演出周期从1周到4周不等，“戏不

能停”的节奏将持续到年底，四个月的时

间里连演12部剧， 组成上海大剧院的首

个“小剧场国际戏剧演出季”。

承担了剧目提供和遴选的， 是策展

机构 “爱丁堡前沿剧展”。 回顾七年前，

第一届 “爱丁堡前沿剧展” 的演出场地

也是在上海大剧院的小剧场。 这些年过

去， 作为策展方， “爱丁堡” 的选剧范

围早已从爱丁堡艺穗节扩展到阿维尼翁

OFF 艺术节、 阿德莱德艺穗节等艺术节

展 ， 剧目数量渐长 ， 演出周期逐步拉

长。 如今剧展决定回归并落户上海大剧

院， 并做出很有挑战感的转变： 把一年

一度、 短时间的密集展演， 扩容成持续

数月的演出季。

这并非 “多邀几部剧、 多演几场”

的简单加法。 随着上海演艺市场发展，

引进剧目的渠道不断拓宽， 上海观众对

大型综合型艺术节展和中小型专题型舞

台剧目展演都司空见惯。 条件优越的演

出场所不断兴建， 以节展的契机邀请名

团名家， 自然皆大欢喜， 而另一个正在

浮出水面的严峻挑战是剧院不得不面对

的， 即怎样在剧院的 “空的空间” 里，

持续地为观众提供优质的内容， 让良好

的观演体验， 从节庆的短时狂欢蔓延成

日常的随喜状态。 上海大剧院的 “小剧

场演出季”， 是应对这种挑战的一种谨

慎尝试。

有些时候，作品要等一等观众

之所以用 “谨慎” 来形容这个演出

季， 因为所选剧目给人 “似是故人来”

的第一印象： 西班牙默剧 《安德鲁与多

莉尼》 13 次中国巡演 ； 加拿大多媒体

形体剧 《反转地心引力 》 7 次中国巡

演； 法国纯真剧团的 《安提戈涅》 和英

国当代芭蕾 《虎生》 都是 4 次中国巡

演； 英国的 《我心深处》、 墨西哥默

剧 《也许也许也许 》 、 波兰新马戏

《一桌 N 椅》 和新西兰形体剧 《小淘

气》 都是返场。 一个演出季的 12 部

作品， 新作仅 4 部， 这样的选戏思路

是否过分 “安全”？ 面对这质疑， 策

展人水晶承认 ， 从短平快的剧展延

长、 扩容成演出季， 节目输出的压力

陡增， 她的出发点确实是稳扎稳打，

既是测试演出市场的容量， 也利用旧

作的口碑和人气扩展观众群。

最初 “前沿剧展 ”的 “前沿 ”这个定

语，来自英语单词fringe，字面意思是“穗

子”和“成为边缘”。水晶和搭档袁鸿的初

衷是挑选那些相对于主流商业作品而言

处于行业的边缘地位、 却坚持尝试推动

戏剧边界的作品。 在把这些不循规蹈矩

的“小戏”不断引进国内的过程中，作为

策展人的她发现， 创作的边界能够被推

动，观众群的边界也是这样。

《安德鲁与多莉尼》 来中国 13 次

了， 然而在今年这个演出季， 目前已经

开票的几部作品里出票最好的仍是它。

演出市场中有太多不可测因素， 即便水

晶本人都无法清晰地解释为什么 《安德

鲁与多莉尼》 能成为一部现象级的常销

作品， 但该剧的市场轨迹让她意识到，

有些时候， 作品要等一等观众。 “只要

对内容有信心， 观众就在那儿， 总是会

来的， 只是有的来早， 有的来晚。” 这

就带出了短期集中展演的缺陷： 演出的

排期只有 1-2 场， 作品来得像龙卷风，

等观众反应过来时， 已然看不到了。 等

下一轮的剧展或巡演， 则要等上大半年

甚至更久。 比如 《也许也许也许》 是个

独角默剧， 去年来上海演出前， 业内很

多人觉得这个作品太异类了， 谁能想到

第一场反响太好， 第二场爆满， 可是演

完两场就没了， 许多失之交臂的观众从

去年初冬盼到今年深秋。 戏剧节展的演

出场次总是有限， 以至于看场好戏会有

且看且珍惜的迫切感， 演出季不同， 在

确保演出场所的前提下， 一个剧目从容

地排期 1-2 周， 5-10 个场次不等 ， 一

旦形成观众传递的口碑效应， “就不至

于让新的观众等太久。” 在这样的良性

循环里， 艺术家、 演出方、 剧院和观众

都是得益的。

优质内容的持续输出 ，

意味着把边界不断推得更远

比起 《安德鲁与多莉尼》 《也许也

许也许》 《安提戈涅》 这些有口碑和人

气积累、 不愁票房的旧作， 这个演出季

里更让人期待的是两部亚洲首演的新

作， 《和鸡一起活》 和 《孤寂棉田》。

《和鸡一起活 》 是一部新西兰喜

剧， 编剧在体量很小的一部作品里创造

了生动的市井小世界， 女演员在不到一

小时的舞台时间里， 欢笑着演完了一个

女人一生的遗憾和失落。 这个作品既不

是时髦的肢体剧， 也没有经典文本的背

景， 它承担了戏剧的一项重要功能， 即

在远离世界中心的地方， 人们怎样生活

着， 怎样和外部世界发生着联系。 《孤

寂棉田》 是法国 20 世纪末最重要的剧

作家科尔泰斯的代表作， 他被视为热内

的继承人， 在 《孤寂棉田》 里， 他创造

了一对素昧平生却对峙的人物， 一场对

峙的欲望关系， 两个角色的 “对战” 中

不存在交流， 成了两个人的独白剧场。

科尔泰斯的剧本文学价值很高， 语言晦

涩却充满优美的意象 ， 比如 “孤寂棉

田” 在戏里的第一次出现： “你对我说

话， 就像是对一棵大树说， 就像对着密

室的墙， 像在深夜里， 一个人， 一丝不

挂地， 散步于孤寂棉田。”

《和鸡一起活》 关于别处的生活，

《孤寂棉田》 创造了别样的表达， 分别

从内容和戏剧实践的层面拓宽了视野。

这两个剧目的存在， 意味着这个 “小剧

场演出季” 在整体稳妥的剧目排期中，

也存着冒险的野心———无论对于剧院或

是策展团队， 优质内容的持续输出， 总

是意味着把边界不断推得更远。

郝蕾：只有纯粹、干净的人才能当一个好演员
虽然经常被拍到未经修饰的一面，但她从不纠结于此

排了三个月话剧的郝蕾， 每逢周末必

要回家给孩子辅导功课， 很少有演员像她

这般真实、 接地气， 和平常的职场妈妈没

什么两样。 虽然经常被拍到不太精致、 未

经修饰的一面， 但她从不纠结于此。 好演

员的成色， 只需要用好作品来验证。

将于 12 月首演的 《曾经如是》， 是郝

蕾的第三部话剧作品。 她在剧中饰演一位

历尽劫难的母亲， 从青年演到老年， 贯穿

五小时始终 。 对学习戏剧出身的郝蕾来

说， 舞台的现场性是她特别钟情的体验，

此次回归让她觉得 “很多年都没有这么高

兴了！” 排练间隙， 她与记者谈起了 “表

演 ” 对于她生命的意义 。 郝蕾认为 ， 表

演， 就是一场人生的修行， 一个角色的背

后是生命的积淀， 演员赋予角色生命， 而

好的作品也能馈赠演员力量。

“偶像的生命很短，演员的
生涯很长”

谈到中国实力演技派女演员， 郝蕾一

定是绕不开的名字。 从 19 岁至今， 郝蕾

参演了 60 多部影视、 舞台作品， 塑造了

许多生动鲜活的人物。 《情满四合院》 里

质朴深情的秦淮茹、 《黄金时代》 中率性

果敢的丁玲， 《浮城谜事》 里追求平凡生

活未果的人妻， 《少年黄飞鸿》 活泼聪慧

的十三姨……各种身份、 性格和背景的角

色都能驾驭。 谈到 “演技”， 郝蕾始终觉

得， 把戏演好， 是从事 “演员” 这个职业

的基本操守。

“炸裂的演技” 一度成为热搜话题，

郝蕾却直言 “非常可笑”， “所谓大的爆

发力， 是一个戏剧学院大二学生就应该做

到的 。 今天一个成熟的演员还要拿一个

大二的成绩单来炫耀和作为标杆吗 ？ 所

以演员到底应该做到什么 ， 应该做到职

业的根本。”

进入演艺圈 20 多年， 她仍然没有习

惯 “成名的感觉 ” 。 当年拍 《十七岁不

哭 》， “杨宇凌 ” 让郝蕾红遍大江南北 ，

“一炮而红的感觉很不好， 因为大家把角

色带到我的生活中去了， 我不太习惯被这

么注目。” 她把上戏班主任的一句话记到

了现在 ， “演员台下是只鼠 ， 台上是只

虎 。” 脱下了戏服就不要再 “营业 ” 了 ，

演员就只做演员该做的事。

郝蕾认为， 只有纯粹、 干净的人才能

当一个好演员， 因为演员随时要准备好把

角色装进自己的身体里。 “有些演员整天

关注机场穿什么， 怎么把自己拍好看， 天

天想着怎么红， 永远在一个壳里。 偶像的

生命很短， 而演员的生涯很长， 是一生的

事业， 必须去尊重它， 你要想清楚想做哪

种。 我这个年代的人说的话， 不知道年轻

演员愿不愿意听。”

“希望把好的表演方法放
到好的剧本里”

郝蕾坦言如今好的剧本越来越少 ，

“有时会感觉越演越浪费。 一名职业演员

有了那么多年的经验， 总会希望把好的表

演方法放到好的剧本里去体现。”

接下 《曾经如是》 是在今年上海国际

电影节期间。 晚上她带回了剧本， 一开始

躺着看， 然后坐起来看， 越看越精神， 看

完， 在卫生间里哭了好久。 “我看到剧本

第一反应就是唏嘘……作为演员到了人生

现在这个阶段， 终于有一个剧本能够替我

回答很多我对人生的一些疑惑， 可以帮助我

去更深入地了解这个世界。” 凌晨时分， 她

写了一长段文字发给制作人 ， 一夜无眠 。

“我相信这个戏一定会带给我重要的人生感

悟， 但我不着急知道它是什么。”

这是郝蕾的第三部话剧。 此前， 她与孟

京辉合作过 《恋爱的犀牛》 《柔软》 两部作

品 。 演 《恋爱的犀牛 》 第一场时 ， 郝蕾才

23 岁， 成功塑造了迄今为止最经典的 “明

明 ”。 虽然获得了业内及观众的高度认可 ，

她却始终认为自己演得不够出色， “《恋爱

的犀牛》 最开始是小剧场话剧， 最近的观众

已经到我脚下了， 但是和观众之间总觉得有

一道屏障。” 演 《柔软》 时也是 “赶鸭子上

架”， 全场仅三名演员， 两个多小时不能下

台。 “只好自己催眠自己是上帝， 所有人都

得看着，” 郝蕾说， 舞台剧确实更考验演员。

演话剧， 她是没有像演影视剧那样自信的。

郝蕾和这部新戏格外有 “缘分”。 2012

年， 她做了一个摄影展就叫做 《如是》。 照

片上的郝蕾 “素颜剃发”， 轻纱裹身， 看起

来圣洁而从容 。 谈起这段独特的经历 ， 郝

蕾说当时希望把自己打造成一个可以代表

众生的符号 ， 就很自然地把头发剃了 。

“剃完头发之后， 我突然觉得头发也不是一

件衣服 ， 只是几片纱 ， 随便怎么穿都好 ，

我感觉我人很自在。” 自在， 是她最想追求

的人生状态。
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登陆国内院线超过三周， 日本动画导

演新海诚的新作《天气之子》票房尚未突破

三亿元， 这与影片首日预售就超过2000万

元并单日票房突破4000万元的佳绩显然有

着不小差距。距离导演上一部大热影片《你

的名字。 》三年，中国观众此前对电影的期

待不能说不高，但目前看来，无论是票房落

点还是口碑评分，新片都无法企及前作。

《天气之子》作为国内首部IMAX上映

的日本动画片走近观众， 电影以高一男生

森岛帆高和坚强少女天野阳菜为主角，讲

述了在气候调节失控的时代， 森岛帆高离

家出走， 前往东京为一家超自然杂志社撰

稿，无意间与拥有超能力、能够使天空放晴

的天野阳菜相遇，谱写了一出“比起晴空，

我更需要你”的浪漫恋曲。

值得一提的是，与在国内的遇冷相比，

《天气之子》 在日本本土的反响相当热烈，

新海诚凭借该片晋升为“双百亿”导演，电

影已坐上2019日本电影票房冠军的宝座并

确认将代表日本参加明年奥斯卡金像奖最

佳国际影片奖的角逐。

过度跳脱和理想化的剧情是影片最受

诟病的一点， 当森岛帆高和天野阳菜之间

的爱恋与城市乃至世界的命运相联结，“奋

不顾身” 并不是万灵药。 有观众直言：“跟

《你的名字。》相比，剧情不是一个路子的。”

导演曾将新片定义为一部可以 “笑得很开

心，也可以哭得很彻底”的商业片，有评论

认为，这次恰恰就输在了“商业”二字上。男

女主人公的相遇、两人平铺直叙的感情线、

毫无惊喜的大结局等都让人想起似曾相识

的观影体验，“套路” 之中却少了一分新鲜

的悸动。

其实，《天气之子》与《你的名字。》分享

着不少相同的基因， 无论是以少男少女为

主的世界观、 精美的画面甚至是原班的配

乐团队都保持了应有的水准。

此番借 《天气之子》 再度收获一部百亿日元电影， 新海诚

也因此成为继宫崎骏之后第二位连续两部作品突破这一关卡的

日本本土导演。 《星之声》 《云之彼端， 约定的地方》 《秒速

五厘米》 ……从出道初开始， 接连制作出优质作品的新海诚曾

不可避免地被冠上 “宫崎骏接班人” 的称号。 但如动画迷们所

知， 新海诚从始至终都用电脑作画， 这点便与钟爱手绘的宫崎

骏截然不同， 而他也曾表示专注刻画少男少女情感的自己， 无

法制作出宫崎骏那样的 “全民动画”。

“做动画是很折磨崩溃的，但看到超出预料的好镜头时，一

切都值了。”关于年少时独有的冲动、关于淡去的青涩记忆、关于

爱和勇气，这些在新海诚作品里被一再提及，之于人类最美好的

情感曾经是屡屡打动影迷、赢得高票房的“必胜秘籍”，但同时只

有在一出好故事里，它们才能释放出最大的能量。

剧作家科尔泰斯在《孤寂棉田》中创造了一对素昧平生却对峙的人物，一场对峙的欲望关系。

墨西哥默剧 《也许也许也许》 在上

海的演出积累了高人气。

新西兰喜剧 《和鸡一起活》。

（均资料照片）

图为日本著名动画导演新海诚新作 《天气之子》 剧照。

■本报记者 柳青

■本报记者 童薇菁

■本报记者 王筱丽

有些演员整天关注机场穿什么 ， 怎么把自己
拍好看， 天天想着怎么红， 永远在一个壳里 。 偶
像的生命很短， 而演员的生涯很长 ， 是一生的事
业， 必须去尊重它， 你要想清楚想做哪种 。 我这
个年代的人说的话， 不知道年轻演员愿不愿意听。

我看到剧本 （《曾经如是》） 第一反应就是唏
嘘……作为演员到了人生现在这个阶段 ， 终于有
一个剧本能够替我回答很多我对人生的一些疑惑，

可以帮助我去更深入地了解这个世界 。 我相信这
个戏一定会带给我重要的人生感悟 ， 但我不着急
知道它是什么。

———郝蕾”

“

郝蕾近照。

郝蕾在 《曾经如是》 排练现场。


